

## MEMORIA DE LA COMISIÓN MUJERES Y CIENCIA 2011

Durante el año 2011 la Comisión Mujeres y Ciencia ha realizado múltiples actividades, de acuerdo con las competencias que tiene atribuidas de asesoramiento a la Presidencia en materias de igualdad, con la finalidad de optimizar la carrera científica de las mujeres en el organismo.

En 1911 la Academia Sueca concedió a Maria Sklodowska, conocida como *Madame Curie*, el Premio Nobel de Química por el descubrimiento de dos elementos químicos el radio y el polonio. Al cumplirse el centenario, la UNESCO declaró 2011 Año Internacional de la Química y Año Internacional de las Mujeres Científicas.

El 1 de marzo se celebró un Acto Académico en homenaje a la Profesora Concepción Llaguno Marchena, del Área de Ciencia y Tecnología de Alimentos, fallecida en noviembre de 2010. La Doctora Llaguno realizó importantes aportaciones científicas en el ámbito de la fermentación alcohólica. En el campo de la gestión fue Vicesecretaria General del CSIC para Asuntos Científicos de 1979 a 1984, Coordinadora de Área del Gabinete de Estudios para la Comisión Asesora de Investigación Científica y Técnica y Gestora del Programa Nacional de Tecnología de Alimentos. Concha Llaguno fue una luchadora por los derechos de las mujeres. No es casualidad que sea en el Área de Ciencia y Tecnología de Alimentos donde hay una mayor presencia de mujeres y donde mejor están situadas. El acto, organizado por la Comisión en el salón de actos del CSIC, estuvo presidido por el Presidente Rafael Rodrigo y destacaron las intervenciones de Lola Cabezudo, Catedrática de la Universidad de Castilla-La Mancha y Carmen Polo, Profesora de Investigación del CSIC, ambas colaboradoras y amigas de Concha Llaguno.

El 8 de Marzo, Juan José Damborenea y Luisa M. Sandalio participaron como ponente y moderadora, respectivamente, en las II Jornadas de “Mujeres en la Ciencia” celebradas en la Estación Experimental del Zaidín, del CSIC en Granada.

Eulalia Pérez Sedeño impartió el 22 de marzo la conferencia: “Innovación en ciencia y tecnología: Enseñar en igualdad” en las Jornadas de coeducación “Igualdad con todas las letras” organizadas por el Instituto Asturiano de la Mujer, el Ayuntamiento de Gijón y el Centro de Profesorado y Recursos de Gijón.

La Comisión elaboró el Informe anual sobre las Mujeres Científicas en el CSIC, teniendo en cuenta los datos que recoge la Secretaría General Adjunta de Recursos Humanos. Este informe se publicó en la página web del CSIC en abril de 2011. Además, se amplió el apartado de biografías de Mujeres Ilustres.

Siguiendo las recomendaciones de la unidad “*Women and Science*” de la Comisión Europea y dentro de las disposiciones del Plan Estratégico de Igualdad de Oportunidades 2008-2011, publicado por el Instituto de la Mujer, se elaboró un folleto con “Recomendaciones de uso del lenguaje no sexista”. Este documento se envió a las listas de distribución de todo el personal del CSIC y se publicó así mismo en la web institucional.

Se actualizó la Acción Horizontal, también disponible en la página web, ampliando sus contenidos a todo el personal del CSIC. En ella se hace referencia a la Ley de la Ciencia publicada en el BOE de 2 de junio de 2011, que entró en vigor el 2 de diciembre y a su disposición adicional decimotercera sobre la implantación de la perspectiva de género.

En el mes de mayo tuvo lugar en el Rectorado de la Universidad Autónoma de Madrid el VIII Seminario de Investigación Interdisciplinar Tecnología, Ingeniería y Ciencias Experimentales: “Rompiendo fronteras en los estudios de género”, en el que participaron Flora de Pablo, Pilar López Sancho, Pilar Nieva de la Paz y Eulalia Pérez Sedeño, como miembros de la Comisión.

El día 20 de mayo se presentó, en el Instituto de Ciencia y Tecnología de Polímeros en Madrid, el proyecto GENISLAB, financiado por el 7PM de la Comisión Europea, que estudia el rol de género en los laboratorios científicos, con participación de varias instituciones de diferentes países europeos. Abrió el acto Juan José Damborenea, Vicepresidente Adjunto de Áreas Científico-Técnicas y vocal de la Comisión. Pilar López Sancho intervino explicando el trabajo de la Comisión. El 20 de septiembre se celebró el primer Workshop del GENISLAB, en Madrid, con la participación de expertas en género de la Fundación Brodolini y de la *International Labor Office* de la ONU. Intervinieron Juan José Damborenea y Pilar López Sancho.

El 29 de septiembre Flora de Pablo intervino en un debate sobre “El techo de cristal” en el Ciclo “En tierra de nadie”, organizado por la Fundación Ciencias de la Salud y el Colegio Mayor Rector Peset en Valencia.

El *European Gender Summit* tuvo lugar en Bruselas durante los días 7 y 8 de noviembre, reuniendo a más de 400 participantes. La Agencia Estatal CSIC era una de las instituciones que apoyaban esta iniciativa como Patrono. En representación del CSIC asistió Flora de Pablo, representante del área de Biología y Biomedicina en la Comisión Mujeres y Ciencia. Es de destacar que entre las conclusiones de este importante encuentro está la necesidad de seguir luchando por la igualdad en los organismos científicos europeos. Es necesario involucrar a los líderes académicos: rectores, decanos, etc. concienciándoles de que la igualdad es necesaria para el buen funcionamiento, y de que es un indicador de calidad. El manifiesto-resumen del evento publicado incorpora ya más de 2000 firmas, con el objetivo de que “*Horizon 2020 shall ensure the effective promotion of gender equality and the gender dimension in research and innovation content*”.

La Delegación del CSIC en Aragón, junto con Inmaculada Yruela, investigadora de la Estación *Aula Dei* del CSIC organizaron, con motivo de la celebración del Año Internacional de la Química, el acto “Mujer y Ciencia: una mirada desde el CSIC” en el Paraninfo de la Universidad de Zaragoza el 7 de noviembre. Participó Pilar López Sancho, presidenta delegada de la Comisión.

Por invitación de la Vicepresidencia Adjunta de Cultura Científica del CSIC, Pilar López Sancho intervino en la mesa redonda “Científicas diseñando el futuro químico” en EXPOQUÍMIA, celebrada en Barcelona como broche a los actos del Año Internacional de la Química.

El 22 de noviembre Pilar López Sancho intervino en el homenaje a *Madame Curie* celebrado en la Real Academia de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales en Madrid, organizado en colaboración con el Instituto de Estudios Polacos de Madrid. También, el 28 de noviembre, impartió una conferencia sobre “Mujeres e Investigación” en la Universidad de Alicante, dentro del ciclo Ciencia y Sociedad, organizado por el Vicerrectorado de Investigación, Desarrollo e Innovación.

El 14 de diciembre se celebró en el salón de actos del CSIC el seminario “La perspectiva de género en la investigación”. La apertura estuvo a cargo de Juan José Damborenea. Viviane Willis-Mazzichi, *Head of Gender Sector Unit “Ethics and Gender” B Directorate European Research Area* impartió la conferencia “*The Gender strategy in the European Research Policy*”, donde explicó los planes futuros de la Comisión Europea en materia de igualdad. A continuación, Pilar López Sancho explicó el trabajo y los logros de la Comisión Mujeres y Ciencia del CSIC. Intervinieron Inés Sánchez de Madariaga, directora de la Unidad Mujeres y Ciencia del MICINN, Cecilia Castaño, catedrática de Economía Política de la Universidad Complutense de Madrid y Carmen Vela, directora general de Ingenasa. Al finalizar las intervenciones hubo un interesante debate con el público asistente.

Se han publicado dos artículos:

“Las Mujeres y la educación superior en España”, M. P. López Sancho. Serie: el CSIC en la Escuela, Investigación sobre la enseñanza de la ciencia en el aula. Nº 3, pp. 35-38 (2011) <http://www.csicenlaescuela.csic.es/publicaciones.htm>

“La Comisión Mujeres y Ciencia del CSIC”- ARBOR Ciencia, Pensamiento y Cultura Vol.187-749 mayo-junio (2011) 649-651 ISSN:0210-1963

A continuación se muestra la evolución del número de mujeres y hombres en los tres niveles de la plantilla investigadora entre 2001 y 2011

